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治理噪声扰民需要常抓不懈
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今年是新中国成立70周年，澳门回归祖国20周年，
也是横琴新区成立10周年，为了发挥横琴与澳门地缘相
近、人缘相亲的优势，激发广大人民群众的爱国热情，丰
富人民群众的文化生活，推动琴澳两地文化共同繁荣，表
达两地携手同庆的美好祝愿，在中央人民政府驻澳门特
别行政区联络办公室宣传文化部的支持和指导下，珠海
市横琴新区管理委员会和澳门特别行政区政府文化局联
合主办的以“爱在琴澳——庆祝澳门回归20周年”为主
题的歌词征集活动，具体方案如下：

一、征集要求
歌词作品要以爱国、爱澳、爱横琴为精神内核，结合

澳门回归祖国20周年、横琴新区成立10周年，以珠海横
琴、澳门为创作题材，描写两地的自然风光、风土人情和
美好生活。作品力求构思新颖、语言优美、昂扬大气，健
康向上、长短适度、朗朗上口，富有感染力和凝聚力，能给
人留下深刻印象。

二、征集范围
面向全社会征集，所有有意向的单位和个人均可

参与。
三、征集时间
歌词征集时间：2019年9月1日至9月30日。
四、评选办法
征集结束后，主办单位将组织业内资深专家评审小

组对来稿作品进行公开、公平、公正评选。
五、奖项设置
本次征歌活动，评选产生入围作品及获奖作品，对所

有入围歌词颁发证书，并制作成专辑发行。
一等奖:1名奖励20000元
二等奖:2名各奖励10000元

三等奖:6名各奖励5000元
优秀奖:10名各奖励1000元
注：获奖者需依法缴纳个人所得税
六、投稿须知
1. 每位作者限报2首及以下作品，并提供一式3份

应征作品。
2. 应征作品须为原创作品，并附创意说明，简述作

品构思及意义，字数一般在300-500字。
3. 应征作品均应提供A4纸书面稿件，并注明“爱在

琴澳——庆祝澳门回归祖国20周年”歌词征集、作者真
实姓名、联系方式、身份证号等有效信息。所有稿件恕不
退还，请作者自留底稿。

七、投稿方式
邮寄地址:广东省珠海市横琴新区德政街41号横琴

新区管委会
联 系 人:宫胜男、张扬
联系电话:0756-8841566、13928087977、17827474589
邮箱地址：账号：hengqin201907@163.com
八、特别说明
1.投稿作品应为原创作品，如涉及版权纠纷，一律由

作者本人负责，并追回已发奖金和证书。
2.根据我国《著作权法》有关规定，珠海市横琴新区

管理委员会对入选作品拥有所有权、修改权和使用权;所
有应征作品的复制权(印刷、录音、录像、发行、表演、电视
播放、广播、网络传播)归活动主办方所有。

3.主办单位对本次活动拥有最终解释权。

横琴新区管委会办公室
2019年9月1日

“爱在琴澳”原创音乐概念大碟歌词征集公告

□丁焕松

记者27日从珠海市城市管理和
综合执法局获悉，经过半个多月的
高压治理，我市夜间施工噪声扰民
问题有较大改观。截至8月26日，
全市各级城市管理和综合执法部门
共出动检查人员5793人次，检查在
建工地1587家次，立案查处违法夜

间施工行为57宗，教育整改25宗。包
括电视节目曝光的香洲区凤凰公馆、
浅水湾、春暖花开和高新区翠湖香山
等多个工地夜间施工噪声扰民问题得
到有效遏制。（本报8月28日07版）

随着经济社会发展，城市建设方兴
未艾，由此也衍生出建筑工地施工噪声
扰民的问题。一方面，工程承包方为了
赶工期，难免要在夜间加班加点施工；
另一方面，工地作业噪声影响市民正常
休息，市民投诉如果得不到解决，自然
会抱怨政府相关部门不作为。

有问题就要设法解决。这次我们
看到，通过大型电视问政节目《问政珠
海》曝光后，城管部门行动迅速，及时拿

出有效整改措施，使群众反映强烈的
工地噪声扰民问题，立竿见影得到了
遏制。但能不能起到治标治本效果，
谁也不能打包票。每年一到五六月
份，各地政府无一例外都要加强中、
高考期间建筑工地施工噪音整治，很
能说明问题。

从治理难度上来说，解决工地
噪声扰民应不是什么难事。在制度
上，不存在漏洞；在管理上，主体也
很明确。但为何这样一个看上去很
容易解决的问题，却成了不少群众
心头之痛，非要通过《问政珠海》电
视节目曝光后，才能得到解决？这
是老百姓心中的疑问，也是政府相

关职能部门必须深刻反省的地方。
面对噪音扰民这一城市顽症，

不能光靠媒体舆论监督。作为职能
部门，既要针对工地“打游击”逃避
监管和行政处罚难以产生威慑力等
短板，多想办法，会同住建、市场监
督等部门，通过经济处罚、诚信制
裁、市场准入等手段综合施策和精
准治理。同时也要切实主动履责，
执法到位，以问责倒逼责任落实，特
别要对工作中不作为、慢作为、庸懒
怠政、敷衍塞责等突出问题严肃追
责。只有常抓不懈，严格执法，才能
真正解决工地噪音扰民问题，为广
大市民营造良好的宜居环境。

开学季来临，新的教学和学习
生涯又将开启。

开学前，要做的准备工作不
少。对学生和老师们来说，首先要
开始“收心”：学生的心思要从假期
的休整中收回来，投入到新学期的
学习中；老师也要重新紧张起来，
全身心放到教学上。对家长而言，
为孩子购买书包、笔、字词典等学
习用品，也是少不了的例行动作。
而学校则更是需要对校内供水、供
电、排水管道、楼梯、扶手、窗户、安
全应急设施以及校车性能等进行
全方位的安全检查。

但是，开学也不仅仅是学校、
老师、学生和家长的事，也是涉及
全市安全和稳定的大事，各级各部
门应予以重视，齐心协力、同抓共
管，排查风险和安全隐患。

涉及到校园的风险不少，首先
是食品安全风险。

近年来，有关校园食品安全
的 案 例 也 时 有 发 生 ，而 要 防 范
此 类 现 象 的 发 生 ，不 仅 需 要 各
校严格遵守食品安全卫生的相
关 规 章 制 度 ，还 需 要 食 品 安 全
主管部门以切实有效的方式做
好监管。

其次，空气质量等环境风险，

也需要得到重视。特别是那些新建
成的学校，或是假期进行了装修、加
固等工程的校舍，室内外的空气质
量如何，是否存在甲醛超标或有毒
气体？教育主管部门应该会同环保
部门共同进行检测，并向师生和家
长公布检测结果，以确保教学环境
安全可靠。

另外，校园周边的小店、商铺提
供的餐饮、零食是否符合安全卫生
标准？学校附近商铺及超市售卖的
学习用品质量是否合格？书皮、橡
皮等是否存在塑化剂超标等问题？
托管机构的餐饮卫生、消防安全又
是否达标等都不应忽视。

每逢开学季，市交警部门都
会在学校周边路段开展有针对性
的专项整治行动，比如斑马线机
动车是否让行人、是否乱鸣喇叭
等，成效不错，既遏制了不文明驾
驶行为的发生，也给孩子们的上
学放学提供了安全保障，这一点
值得借鉴。

凡事预则立，不预则废。建议
有关部门迅速行动起来，让监管力
量随师生一起“开学”，把风险隐患
消灭在事故发生之前。

（撰稿：田溪）

监管力量应随师生一起“开学”

□毛建国

近日，有多位网友反映，进入8
月以来，他们乘坐飞机时明显感觉
到航空公司提供的餐食质量和服务
内容都“缩水”了。不仅购买经济舱
座位的乘客感受明显，乘坐商务舱
的乘客也深有体会。不少网友还提
出质疑，指出航空公司这样的举措
就是为了减少支出，降低成本。对
此，有航空公司负责人表示，减少餐
食和有关服务的目的是为了确保飞
机的安全。（央广网北京9月1日消
息）

“安全说”，倒非无稽之谈。根
据民航局在2012年颁发的《关于加
强客舱安全管理工作的意见》，乘务
员在起飞后 20 分钟内以及落地前
30分钟，只能履行安全职责。短途
飞行提供飞机餐服务，确实有安全
隐患。比如说，当乘务员在给乘客
倒咖啡时，如果飞机颠簸，很有可能
洒在乘客身上。

但更大考虑，恐怕还是“成本
说”。正如有人讲，如果把安全放
在压倒一切的位置，为什么以前又
提供飞机餐？有乘务员表示，“此
前提供餐食是为了吸引顾客”。这
样一来，岂不意味着以前不重视安
全？航空公司的矛遇到航空公司
的盾，显然经不起推敲，“安全说”
与“成本说”中，后者所占的比例可
能更高。

有人从道德与文化的角度来谴
责航空公司“飞机餐严重缩水”，这
个帽子可能大了一点。当初航空公
司提供飞机餐，更多是一种市场行
为，而现在压缩或者取消飞机餐，也
是一种市场选择。最起码到目前为

止，细细梳理与民航有关的法律法
规规定，还没有哪一条要求航空公
司必须提供飞机餐的。而且，对于
飞机餐，也不是所有人都喜欢。

有网友提出了一个很有意思的
话题：同样是一个多小时行程，相对
于飞机餐，不仅没有所谓“地铁餐”
一说，而且很多地铁公司根本不允
许乘地铁时进食。人在高空飞行
时，味觉往往也会变得迟钝，即便精
美大餐，也可能食之无味。飞机那
么小的空间，那么多人进食，地铁公
司担心的问题同样会出现，可能更
加严重。而且，很多航空公司也不
是完全取消飞机餐，长途飞行依然
保留，短途飞行多是降低标准，咖
啡、饮料等仍然供应。这从一个侧
面说明，飞机餐的重要性和必要性，
并没有想象那么大。

说到底，这是一个市场行为，当
按照市场规矩办事。市场应该是公
开的，透明的，能提供什么，能提供
到什么程度；不能提供什么，为什么
不能提供，都要明明白白告知，让乘
客自行选择。

君子坦荡荡，小人长戚戚。为
了成本作出调整并不丢人，也能得
到理解。现在的问题是对于“飞机
餐严重缩水”，航空公司并没有作
充分、有效的说明。很多乘客，未
必在乎和喜欢那份飞机餐，短途飞
行也不是不能克服“肚子问题”。
可是，不作一点说明，不打一声招
呼就取消、压缩了被视作“标配”的
飞机餐，这显然是一种不尊重乘客
的表现。

随着现代交通的全面发展，航
空再也不像过去那样“高高在上”，
已然成为大众交通工具。在成本压
力下，航空公司注重开源节流，能够
理解，这也是国际航空业发展的一
个趋势。问题是，必须按市场规矩
办事。无视市场，不讲规矩，搬起石
头终会砸了自己的脚。

给不给飞机餐应按市场规矩办事

□戴先任

广州市市场监督管理局从8月26日至9
月12日，在广州市开展专项整治行动，重点
检查全市所有月饼生产企业、销售月饼的大
型商场（超市）和自制月饼的餐饮单位。检
查内容包括：月饼包装是否符合国家强制性
标准《限制商品过度包装要求食品和化妆
品》的技术指标，是否存在由包装空隙率、包
装层数超标引起的消费欺诈及其他侵害消
费者权益的行为，是否存在因包装成本超标
引起的资源浪费等问题。（9月1日新华社）

中秋节来临了，月饼过度包装的问题也
就老调重弹。不少商家对包装仍置国家有
关部门的规定于不顾，有的重复包装、多层
包装，以精美华丽包装彰显其“奢华”，卖月
饼变成了卖包装、卖面子。

2010年4月，中华人民共和国国家质量
监督检验检疫总局发布的《包装要求》对包括
月饼在内的糕点类产品要求，包装空隙率不
能超过60%，包装层数在3层以下，初始包装
之外的所有包装成本总和不得超过商品销售
价格的20%。近年来，月饼过度包装问题得
到了很大程度的遏制，但一些商家揣摩透了
消费者“好面子”心态和攀比心理，有的商家
绞尽脑汁，穷尽办法打着各种噱头，仍然将月
饼包装得“道貌岸然”。

对月饼过度包装展开专项整治行动很
有必要。每年中秋节来临之前，都需要监管
部门加强对月饼市场的监管，不仅要月饼的
食品安全进行监管，还要对月饼虚假宣传、
过度包装、“天价月饼”等乱象加大整治，规
范月饼市场。

别让卖月饼变卖面子

“僵尸车”占地又影响环
境，令人深恶痛绝。今年以
来，珠海交警持续开展“僵尸
车”整治行动。记者从我市交
警部门获悉，截至8月 29日，
我市已清理各类“僵尸车”289
辆，对567辆未达到报废期限
却长期停放车辆的车主，及时
进行电话督促，要求车主尽快
将车辆移走。（《珠江晚报》8

月31日02版）

车身锈迹斑斑、轮胎干瘪
没气、车顶遍布灰尘、车斗堆满
物料……这就是长期霸占有限
停车资源的“僵尸车”。“僵尸
车”是城市一大顽疾，占据主干
道、公共停车场、小区绿化带，
堵塞交通、影响市容、造成安全
隐患，成为人见人恨的“狗皮膏

药”。清理“僵尸车”，应组织城
管、交警、社区居委会等部门单
位配合，建立常态化联动工作
机制，开展联合执法，对影响市
容市貌和交通环境的“僵尸车”
乱象发现一起，查处一起，决不
手软，还珠海整洁、舒适、良好
的出行环境。

点评：高 飞
漫画：于仁智

整治“僵尸车”净化出行环境

□王军荣

为切实提高辟谣信息的传播
力、引导力、影响力，让谣言止于智
者，让科学跑赢谣言，“科学辟谣平
台”8月30日在京正式启动。该平
台由中国科协、卫生健康委、应急
管理部和市场监管总局等部门主
办，中央网信办指导，全国学会、主
流媒体、社会机构和科技工作者共
同打造。（9月1日《新华网》）

网络时代，网络信息泥沙俱
下，谣言自然也充斥其中。谣言止
于智者，但网友并非个个都是“智
者 ”，也 未 必 能 够 炼 成“ 火 眼 金
睛”。打造国家级的“科学辟谣平
台”，让谣言止于科学和权威，让谣
言无法得逞。

当前，中国网民规模达8亿多，
网络已成为公众生活不可或缺的
组成部分。而网络谣言也会以各种

形式各种名目出现在网络上，稍不谨
慎则可能“中枪”，也极有可能被蛊
惑。而且由于网络谣言传播速度快，
影响范围广，社会危害大，会严重损害
到公众合法权益，扰乱社会秩序，甚至
危害到公共安全，对于网络谣言决不
能等闲视之。

《2018 年网络谣言治理报告》指
出，食品安全、医疗健康、社会民生等
领域是网络谣言“重灾区”。在食品安
全方面，“菠菜豆腐一起吃会得结石”

“缺钙应该喝骨头汤”“大蒜炝锅引发
癌症”等谣言，因切中公众对食品安全
的恐惧心理，包装成养生常识，通过夸
大其词、旧闻翻炒等手段，诱导公众陷
入认知误区。

而在医疗健康方面，许多网络谣
言偷换概念，编造科普常识，或者用
骇人的标题引发公众恐慌。例如，

“洋葱杀死感冒病毒”“植入人工耳蜗
需要开颅手术”“3 月将会流感大爆
发”等谣言，都具有此类特征。显然，
止谣需要有科学和权威的说法，才能
让网友相信，才能解开网友的“疑
惑”，从而避免上当受骗。

对于涉及食品安全、医疗健康等

科学方面的谣言，避免以讹传讹，需
要用科学来确证。从这个意义上
说，开展科学辟谣既是民心所向，也
是时代发展的要求。毫无疑问，“科
学辟谣平台”的权威是让人信服的，
因为邀请的专家都是“国家级”的。
因此，“科学辟谣平台”应努力打造
成最具权威性、时效性、协同性、精
准性的国家级“科学辟谣平台”。

谣言止于“科学辟谣平台”，
这是值得期待的。笔者认为，还
应做到如下几点：其一，要辟谣及
时。既然网络造谣传播速度快，
科学辟谣的速度也不能慢，一般
情况下，网友看到“疑似谣言”，会
去“科学辟谣平台”看看，或是“科
学辟谣平台”主动出击，在第一时
间解开“谜底”；第二，辟谣要通俗
易懂。辟谣也是一次重要的科
普，要力求让普通民众看得懂。
如果科学家的辟谣是用“专用术
语”来解释，民众看不太懂，会容
易产生诸多“误会”；其三，即便是
建好了“科学辟谣平台”，仍然需
要严厉打击造谣者，让其付出沉
重的代价。

“科学辟谣平台”来得及时

香港一些暴徒8月31日下午又
一次冲击香港特区政府总部及立法
会，向建筑物和警方大肆投掷汽油
弹、砖头等攻击物，并在警察总部等
多处纵火。对这种愈发升级的极端
暴力行径，生活在这座城市里的广
大香港市民以及一直心系这座城市
的全国人民，出离愤怒，同仇敌忾！

面对暴徒们肆无忌惮的暴行，特
区政府和警方采取果断措施，严正执
法，依法制暴，向暴徒和他们背后的
黑手，发出了清晰明确的警告，充分
彰显了恢复社会秩序、维护香港法治
的坚定决心，赢得了广大香港市民以
及全国人民的认同和支持！

持续两个多月的非法暴力行为
在香港不断升级，性质愈发恶劣。
一小撮“反中乱港”分子肆意“绑架

香港”，突破法治、道德和人性底线的
暴行罄竹难书。两个多月来，这些暴
徒及其背后势力言必称“民主”“自
由”，却无视他人的自由权利，用暴力
手段阻止大众上班、上学、就医、出行；
他们自我标榜“请命”“革命”，却不顾

“人命”，遇对其反感、反对者施以谩
骂、恐吓、殴打。从在校园散布威胁警
员未成年子女的言论，到在网上大肆
叫嚣“杀警”，再到深夜蹲守警署外偷
袭警察，暴徒之凶残已到了丧心病狂
的地步。

在香港“暴”与“乱”的背后，是“反
中乱港”势力和暴徒们的精心算计，反
修例不过是一个借口。他们真实意图
越来越清晰，企图通过在香港制造社会
动乱，夺取特区管治权，摧毁“一国两
制”，进而将“颜色革命”渗透到中国内
地。然而，他们用暴力“绑架香港”向中
央施压的企图，他们无理、贪婪、无底线
的政治要挟，不过是痴心妄想。须知，
中央绝不会在原则立场问题上让步，

“三条底线”不能触碰：绝对不能允许
任何危害国家主权安全、绝对不能允
许挑战中央权力和香港特别行政区
基本法权威、绝对不能允许利用香港
对内地进行渗透破坏的活动。有人
胆敢触碰、挑战“三条底线”，干扰、破
坏“一国两制”，不但其政治图谋注定
彻底失败，而且必须承担违反国家宪
法和香港基本法的法律责任，这是没
有任何模糊空间的。

连日来，香港警方拘捕包括“港
独”组织头目黄之锋、陈浩天等在内
的多名涉嫌参与近期暴力犯罪活动
的人员。警方8月28日披露的数据
显示，已经拘捕近900人，并将继续
严正执法，将犯罪者绳之以法。面
对中央政府对特区政府和警队的坚
决支持，面对特区政府严正执法和
广大香港市民、全体中国人民的强
烈声讨，“反中乱港”势力已渐感穷
途末路，试图孤注一掷。暴徒们 8
月30日深夜袭击下班警察，31日又

不顾警方警告，再次上演暴力乱港
恶行。他们挑衅警方，煽动暴力，
企图制造流血事件，妄图玉石俱
焚，这都不过是垂死挣扎！

“止暴制乱，恢复秩序”，符合
香港社会整体利益、符合外来投资
者利益，是香港社会共同愿望。广
大香港市民要坚决支持特区政府
依法制暴，支持警方迅速采取行动
制止极端暴力违法行径，全力抓捕
暴徒，尽快稳控香港局势，这是当
下最大公义、最大天理、最大民声
所在。我们要正告“反中乱港”者，
绝不要错判中央政府、特区政府和
包括香港同胞在内全体中国人民
维护国家主权、安全与核心利益的
决心与能力。

光明从来无惧黑暗，正义必将
压倒邪恶，法律定要严惩罪行。无
论是香港暴乱的参与者还是幕后
的策划者、组织者和指挥者，审判
就将来到。 新华社北京9月1日电

依法制暴是当下香港
最大公义、最大天理、最大民声


